

EL CONTROL

Diario independiente y de información

AÑO I

SAN JOSE, DOMINGO 30 DE MAYO DE 1915

NÚMERO 15

Hace un placer de la digestión
si se toma antes de la comida

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Da vigor a los viejos, fuerza a
los jóvenes, belleza a la mujer

EL CONTROL

DIARIO DE LA MAÑANA

Se publica todos los días, excepto los siguientes a los feriados.

EDITOR

FRANCISCO ALPÍZAR A.

OFICINAS Y TALLERES,

Avenida 2ª Este, número 351, frente a los juzgados.

Correo, apartado 775.

SUSCRICION

1 mes..... \$ 1 00

3 meses..... " 2 75

6 meses..... " 5-00

Número suelto 0 05

Avisos a precios reducidos.

ALMANAQUE

Mayo

30

LA SANTÍSIMA TRINIDAD, SAN FÉLIX y FERNANDO.

HORAS DE LAS PLEAMARES

Puntarenas; 4.12 a. m.

Limón; 3.46 a. m.

Tipos de Cambio

BANCO DE COSTA RICA

PLAZAS	VISTA	CABLE
Londres.....	150
Nueva York.....	155
San Francisco.....	155
Nueva Orleans.....	155
París.....	150
Hamburgo.....	148
Italia.....
España.....	150

BANCO INTERNACIONAL DE COSTA RICA

PLAZAS	VISTA	CABLE
Londres.....
Nueva York.....	155
San Francisco.....
Nueva Orleans.....
Francia.....
España.....
Italia.....
Alemania.....
Jamaica.....

Oficina Nacional de Estadística, 12 de mayo de 1915.

Nota.—Los demás Bancos no giran.

Nacimientos

María Elvira de las Mercedes, de Máximo Mora y Mercedes Quesada.

Zoraida Josefa del Carmen, de Natalia Naranjo.

Manuel Fernando Otilio, de Juan Zúñiga y Orfilia Rojas.

Pedro Cruz de Jesús, de María Angulo Umaña.

Defunciones

Indalecio Muñoz de 42 años, distrito 4º

Miguel Angel Campos, de 8 meses, distrito 2º

Evangelina Aguirre, 26 años, distrito 4º

Pasaportes

Sebastián Tomás, para España.
Antonio Allegri, para Sur América.
Hugo Rield, para Estados Unidos.
Carlos Alberto Villaseñor, para Panamá.

Hoteles

Imperial.—Entró John Wilson, de Limón.
San José.—Entraron: Lidia Croyes y Enriqueta Pacheco, de Cartago.
R. C. Shaw, de Cimarrones.
Francés.—No hubo.
Central.—Salieron: Luisa Obregón, para Cuba; Juan Benites, para Puntarenas y el doctor Portocarrero y señora.

Denuncias

Otto Hinrichs Peckhaus, vecino de Buenos Aires, denuncia, como cabeza de familia, 50 hectáreas de terreno en el punto llamado El Pozo.

La verdadera causa de la crisis en esta zona

Siquirres, 24 de mayo.—Antes de seguir adelante quiero pintarle con colores vivos al cronista de "La Información," como le ofrecí, a su macho costarricense, o sea el funesto W. E. Mullins.

Alla por fines del año de 1906 y a principios de 1907 el board del Ferrocarril dispuso cambiar la Administración de éste, y quien se encontraba enfrente de esa misma era el señor R. E. Rownger, y como Superintendente el señor G. A. Morson; ambos caballeros sí apoyaron a los costarricenses y en general a los latinoamericanos. Esto lo sabe casi todo Costa Rica y puede muy bien el cronista de "La Información" informarse sobre eso.

Vino la nueva Administración trayendo como cabeza de ella al señor W. E. Mullins, el macho costarricense del cronista de "La Información," y como Superintendente al señor W. D. Danly, no menos antipático que el primero, y digo antipático porque la primera disposición de esos señores fué seguir de cerca todos los pasos de los costarricenses, que por causas absolutamente leves eran destituidos de sus puestos para colocar en lugar de ellos a conductores americanos, pues el macho costarricense, a su llegada a Costa Rica, trajo consigo un gran séquito, fuera del de su familia. (Esto me hace recordar la exaltación al Poder de cierto mandatario).

No hay un solo costarricense que sea empleado de alta categoría, y si aún hay costarricenses empleados en las estaciones es porque los yankees no trabajan por el miserable sueldo que la Administración asigna a esos puestos.

¿Qué falta cometieron los costarricenses que eran empleados del ferrocarril y la United para ser despedidos como lo han sido? Simplemente el espíritu de raza ha obligado al macho costarricense a despedir de sus puestos a nuestros paisanos.

Ante esta actitud de la grosera Compañía, ¿qué ha hecho el Gobierno para exigir el cumplimiento del contrato del ferrocarril, en la cláusula que especifica el número de empleados costarricenses que la Compañía está obligada a tener?

Los defensores de la Compañía dirán que esos empleados fueron

(Pasa a la 4ª página)

APARECE

este periódico en formato mediano por no poder conseguirse en plaza papel más grande. Dentro de quince días, a lo sumo, se publicará en tamaño mayor, con el que seguirá, pues hemos pedido por cable a los Estados Unidos el papel correspondiente.

IMPRESA

"LA CRIOLLA"

SAN JOSE - FRENTE A LOS JUZGADOS

Se hace toda clase de trabajos de tipografía a los precios mas bajos

Relojería Suiza

DE ALCIDES CHAPATTE
CALLE DEL CARMEN

Acaban de llegar muchas mercaderías en joyas y relojes, también artículos de fantasía en broches, anillos, aretes, etc., de poco valor, para regalos.

Relojes de pulsera para señoras, surtido variado.

PRECIOS BARATOS

CORDIALIDAD Y BUEN TRATO

En venta

Una cámara grande de ampliaciones, un magnífico lente y su par de condensadores, tablero y tres cubetas grandes de madera.

Un abanico eléctrico de mano, propio para tocador o gabinete. Magnífico para barberos.

Informes en la oficina de este periódico.

NOTA DE ADMINISTRACION

Para organizar debidamente nuestro servicio de Agencias, rogamos a todas aquellas personas a quienes hemos enviado circulares se dignen contestarnos pronto.

NICK'S

volvió a ocupar su puesto frente a la Estación del Atlántico.

¿Quién no lo conoce?

Ahí está de nuevo para servir, como él sabe hacerlo, a todos los amigos de lo bueno, a disposición de quienes tiene

Exquisitos licores : : : Magníficos cigarros

Variados dulces

Cervezas de las mejores marcas

La sin rival cerveza *TRAUBE* de barril, fresca, agradable

If you wish a nice cool Glass of

Traube's Barrel Beer

come to NICK'S in front of Atlantic Station

Agencias y Comisiones

NOE PADILLA

* CORREDOR JURADO *

Despacho: Frente ALSINA

ON PARLE FRANCAIS

TELÉFONO NO. 670

ENGLISH SPOKEN

APARTADO NO. 823

SI PARLA ITALIANO

SAN JOSÉ. COSTA RICA

AGENCIA de negocios, Agencia de obreros y cocineras, Agencia de matrimonios. Se hacen estudios En el Registro de la Propiedad. Se hacen pedidos al extranjero. Se hacen remates y se aceptan peritajos. Se cobran toda clase de cuentas y alquileres de casas. Se consigue dinero al interés. Se hacen traducciones del Inglés y Francés al Español y viceversa. Se atienden órdenes para fotograbados y placas para puertas. Información secreta y general. Repartición de esquelmas matrimoniales y mortuorias. Mensajerías. Compra y vendo sellos para colección. Lotes para construir, casas, prendas de oro y plata, libros, papeletas del Monte Nacional de Piedad, etc., etc.

DAR=LING=OIL

El gran remedio para

NACIDOS QUEBRADURAS

CANSANCIO y DEBILIDAD EN LOS PIES

DE VENTA EN LA

Botica de Balma y Corvetti

CAÑONAZO NUMERO 2

Verdades amargas con respecto a nuestra Enseñanza

Hace pocos días se hablaba en nuestros círculos de varios escándalos habidos en el Liceo, y frecuentemente se oye decir que en nuestras escuelas públicas reina la indisciplina más vergonzosa. La Secretaría de Instrucción Pública, por su parte, parece ignorar que nuestras juventudes marchan al abismo de una prostitución moral sin precedente en nuestra Historia. La Secretaría de Instrucción Pública—repetimos— parece ignorar que la delincuencia intantil está adquiriendo caracteres alarmantes en nuestra patria. ¿Qué hace, pues, el famoso Subsecretario? ¿Qué ha hecho en el sentido verdaderamente educativo? Adónde va el país por este sendero de corrupción y de indisciplina fatal para el futuro de Costa Rica?

Es indudable, pues, que la Educación popular se encuentra ahora circunscrita a impartir conocimientos generales sin tomar en consideración las bases morales en que debe descansar el edificio escolar. Y nuestro país, por esta ruta, camina hacia el precipicio de una ruina total. La Historia se encarga de hacernos ver que allí donde ha faltado la parte educativa de la Enseñanza, ha surgido la decadencia con todos sus caracteres de inevitable. La Enseñanza nada vale si a ella le falta la parte educativa, la parte que se dirige al corazón y no al cerebro; y nuestro progreso será siempre una mentira más si nuestras generaciones siguen absorbiendo el veneno de una Enseñanza que ha olvidado sus deberes en lo que se refiere a la conducción de los espíritus por una senda de moralidad y de civismo. ¿Ha pensado alguna vez en estas cosas el famoso Subsecretario?

Ahora bien, no basta, como algunos se imaginan, dar clases de Moral, Urbanidad e Instrucción Cívica en los colegios y escuelas del Estado, puesto que ningún provecho habrá de alcanzar el educando que aprenda de memoria un largo capítulo sobre *Los deberes sociales*, por ejemplo, o sobre *Los deberes para con la Patria*, si

el ambiente en que vivimos—ambiente refinadamente corrompido—se ha de encargar luego de impedir que se lleve al terreno de la práctica los principios de moralidad. Y el buen ejemplo, ese buen ejemplo que va inoculando en la niñez, gota por gota pero de una manera definitiva y honda, la sangre de una moralidad trascendental, no existe entre nosotros. ¿Cómo ha de existir el buen ejemplo en Costa Rica, aquí, en donde, desde que nacemos, nos vamos familiarizando con el espectáculo de una prostitución política y social?

Y por eso, diariamente, multitud de escolares corrompidos forman corrillos en las esquinas y en las plazas públicas, expresándose en un lenguaje de verduleras, pálidos por el abuso criminal de ciertos vicios, con las manos ennegrecidas por el tabaco. ¿Es esto lo que aprenden en las escuelas que funcionan bajo la superior vigilancia del famoso Subsecretario? Y si no es esto lo que aprenden, ¿no hemos de confesar entonces, con la franqueza más paladina, que la Escuela costarricense ha fracasado por completo, que no ha podido dar cima a la tarea educativa que se esperaba, y que, hasta cierto punto, es perjudicial?

Y de esos rapaces que pululan por nuestras calles, que fuman públicamente, que observan cómo algunos altos personajes del Gobierno entran descaradamente por las puertas de La Puebla; de esos rapaces—decimos—¿qué puede esperar la Patria? La Patria los verá ingresar en la fila de los reos por distintas causas; son algo así como criminales en embrión.

Mientras nosotros preparamos los CAÑONAZOS sucesivos, el señor Subsecretario haría bien en iniciar una escrupulosa selección de los miembros del Magisterio Nacional, pues la República está convencida de que marcha hacia la muerte si nuestras juventudes continúan en manos de esos educadores que sólo sirven para inocular en los cerebros toda la materia de los Programas Oficiales.

Por cable

PARIS, 26.—Se anuncia que la derrota determinó un contrataque alemán cerca de Agres y en un punto al Norte de las alturas de Loretto; los franceses tuvieron el éxito de retener todas las posiciones ganadas, mas al fin de la jornada ocuparon casi toda la posición cerca de Muval, donde lograron poner pie en la tarde, y se están manteniendo allí bajo un fuego violento. Al mismo tiempo ganamos más terreno en las alturas al N. E. de Loretto y tomamos una trinchera al enemigo en los

alrededores de Souchez. Un combate de artillería de gran violencia se continúa en la región de Soisson.

LONDRES, 26.—El rey ha conferido a Haldans la orden del mérito. Ha marchado a Nueva York Sir Edgar Speyer, según dicen, en cortas vacaciones.

BERLIN, 26.—Con la presencia del Emperador y de la Emperatriz se bautizó la hija del Kronprinz. Se le puso el nombre de Alejandra Irene. El Kronprinz estaba ausente.

ATENAS, 26.—El último boletín dice que la situación del Rey no ha cambiado.

NEW YORK, 26.—El Tribunal

de apelación ha confirmado la sentencia de muerte de Becker, fijando la ejecución para el 12 de junio. Becker dijo que estaba listo para morir; que no pediría clemencia al Gobernador. Asegúrase que nada lo salvará.

LUGANO, 26.—Reporteado Von Buellow de su viaje para Berlín, dijo antes de partir que fué a Italia con la esperanza de procurar una aproximación italo-austriaca sobre una base concreta; que Austria indudablemente siempre ha tratado a Italia injustamente, pero que Alemania consideraba de suprema importancia la conservación de la amistad de Italia, que significaba el mantenimiento de su neutralidad. Dijo que la opinión italiana debe tener entendido que el ataque a Austria significa el ataque a Alemania. El Príncipe demostró mucho enojo contra el Gobierno italiano, pero dijo que no debían confundirse los actos del Gobierno, y los del pueblo, y concluyó: Puede venir el tiempo en que la moderación facilite el acercamiento.

ZURICH, 26.—Llegaron Avarna, Macchia y el personal de la Legación al Vaticano. Avarna siguió para Roma en el tren que trajo a Macchio, y éste siguió para Viena en el especial que trajo a Avarna. El Archiduque Eugenio, que comanda las operaciones contra Serbia, ha pedido al Emperador Francisco José que lo ponga a la cabeza del ejército central en Italia. Adalberto de Prusia mandará las fuerzas navales. Por Galicia pasan tropas que se dirigen al Tirol. Despachos de Bruselas dicen que los alemanes arrestan en las ciudades belgas a los jóvenes en edad militar que se niegan a firmar una declaración de que no tomarán armas contra Alemania.

WASHINGTON, 26.—Los diarios vienen furiosos por el incidente del Nebraskan. Dicen que esa es la respuesta de Berlín a la nota de Washington. Se decía que el Nebraskan estaba fletado por el Gobierno pero Daniel ha declarado que no se iba a ocupar como carbonero, mediante un contrato entre el Ministerio de la Marina y los dueños. Anúnciase que el gobierno ha ordenado una inmediata investigación.

BERNA, 26.—Notician de la frontera de Austria que muchas personas han sido ejecutadas en Trentino acusadas de espionaje. Se dice que el gobierno italiano ha elevado la edad militar a 40 años.

GENOVA, 26.—Notician de la frontera de Austria que muchas personas han sido ejecutadas.

GENOVA, 26.—200 cajas que traía un vapor alemán procedente de Barcelona y declaradas como pescado salado, resultaron ser revólveres. Toda la consignación fué secuestrada.

COPENHAGUE, 26.—Un neutral que viene de Berlín dice que la declaración de guerra de Italia cayó como un rayo entre el pueblo, que la considera como una gran desgracia, teniéndose muy serias dudas respecto del porvenir.

PARIS, 26.—El gobierno italiano ha decretado el bloqueo de todos los puertos de la costa austro-húngara. Un despacho de la frontera italiana dice que los austriacos han volado e incendiado 17 pueblos austriacos para evitar que los ocupen los italianos.

PETROGRADO, 26.—Telegrama de Tcheran dice que la agitación turco-germana adquiere grandes proporciones; que Rusia ha reforzado sus contingentes Kasbin y Kary, notificando a Persia que este paso no envuelve la menor hostilidad contra Persia.

LONDRES, 26.—La Reuter dice de Amsterdam que la diplomacia alemana está haciendo gran-

des esfuerzos para persuadir a Rumania que permanezca neutral. El Kaiser ha invitado a Rumania a que envíe una misión militar al cuartel general alemán y ha enviado al príncipe von Wedel como ministro confidencial a Rumania.

La prensa alemana acoge los rumores de que Rumania quiere un empréstito; se dice que los oficiales alemanes y turcos han ido a Trípoli y Cirenaica a soliviantar las tribus. Notician de Berlín que la artillería austriaca bombardeó las avanzadas italianas en el frente Adige; que en Rivoli volaron dos puentes sobre el Adige; que los austriacos bajaron un aeroplano italiano matando a los dos oficiales que lo tripulaban. Varios regimientos italianos tuvieron ayer el honor de ser los primeros en entrar en territorio austriaco. Los italianos avanzaron por el frente un gran espacio y ahora se encuentran firmemente establecidos en el distrito conocido anteriormente con el nombre de Friuli, veneciano y cedido a Austria por el tratado de Compo Formio. En su avance los italianos encontraron débil resistencia, no teniendo dificultades en hacer retroceder ante su paso al enemigo. Los austriacos al retirarse volaron los puentes, destruyeron los caminos pasables, quemaron muchas casas habitadas por las clases pobres de los habitantes del distrito invadido. Muchos fueron llevados por las fuerzas austriacas al retirarse, quienes parece haberlos tratado muy mal; los que se quedaron recibieron con gran entusiasmo a los italianos aclamándolos a la entrada de las ciudades como salvadores. Que a la vista de los uniformes italianos el pueblo se puso loco de alegría abrazando a los soldados y llamándolos hijos.

VIENA, 26. (Oficial).—En el teatro occidental de la guerra en el Tirol un destacamento del enemigo penetró en Condijo cerca del paso de Padón, al Noreste de Marmolata, los italianos huyeron cuando cayeron los primeros tiros entre ellos. En la frontera Corintia nuestras tropas rechazaron varios ataques infringiendo a los italianos pérdidas considerables. Al Oeste de Ploeken, dos millas al Norte de Udino, el enemigo huyó dejando sus armas. En el distrito de la frontera del litoral no ha ocurrido ninguna lucha.

VALPARAISO, 26.—El Gobierno recibió del Ministro de Relaciones Chileno, que se encuentra actualmente en Buenos Aires devolviendo la visita, un mensaje cablegráfico que dice que las Repúblicas del A B C acaban de firmar allí una importante convención idéntica a la conocida con el nombre de Tratado Pacifista de Bryan y firmado por las mismas Repúblicas y Estados Unidos. La noticia causó gran satisfacción aquí.

Una tempestad y lluvias sin precedentes hizo que se suspendiera ayer el tráfico local y exterior en toda la ciudad. Centenares de casas están inundadas, pero no hubo desgracias personales.

LONDRES, 27.—Un zeppelin voló a media noche por encima de South End, matando a dos mujeres y a un niño. Los daños materiales son insignificantes. Persiguiéronle los aeroplanos ingleses, pero sin ningún éxito.

PARIS, 27.—18 aeroplanos, cada uno llevando 50 kilos de proyectiles, bombardearon esta mañana la fábrica de productos químicos en Ludwigshafen sobre el Rhin incendiando varios edificios.

WASHINGTON, 27.—El departamento de Estado ha recibido despachos de Page y los cónsules en Londres y Queenstown informándole del incidente del Nebraskan; no determinan si fué torpedo o mina; dicen que se había arriado

la bandera cinco minutos antes, pero que el nombre estaba escrito con grandes letras a babor y a estribor. Wilson y Bryan esperan un informe detallado concretando la causa antes de tomar algunas medidas.

LONDRES, 27.—Los Reyes de Suecia, Noruega y Dinamarca han notificado a Italia, Austria y Alemania la determinación de Escandinavia de mantener estricta neutralidad. Despachos de Constantinopla dicen que Djavit Baja ha marchado a Berlín a informar que Turquía se encuentra en la imposibilidad de continuar la guerra y que se verá obligada a concluir la paz, separadamente. De Southhills dicen que un submarino alemán torpedeó y hundió ayer en el mar del Norte al barco danés Betty, que la tripulación se salvó y se trajo a Tyns.

AMSTERDAM, 27.—Se susurra que con motivo de la participación de Italia, Alemania ha llamado al servicio activo a todos los individuos pertenecientes a la Landsturm no disciplinados aún y de más de 35 años.

TOKIO, 27.—Un vapor que viene de Nagasaki informa de serios disturbios en la península de Malaca protestando contra la taxa. Dicen que tres mil rebeldes rechazaron a una expedición punitiva saqueando las aldeas y ciudades y asesinando a los residentes blancos. El Embajador británico ha aconsejado a las mujeres que se refugien en Siam.

CONSTANTINOPLA, 27. (Oficial).—Un transporte escoltado por el crucero Julio Michelet intentó desembarcar en Boudioun bajo la protección de los cañones del barco, pero nosotros logramos matar un oficial y varios soldados, hiriendo a otros y capturando por fin el transporte.

PARIS, 27.—Despacho de Atenas al Journal dice que el cañonero turco Aidin del Reis fué hundido en el mar de Marmara a la vista de Constantinopla, por un submarino británico. La pérdida causó profunda impresión en Constantinopla.

BUDAPEST, 27.—Tizza pronunció un gran discurso en la Dieta. Fue aclamado cuando exclamó: Haremos la guerra hasta el último aliento contra los diablos del infierno y hasta arrancar la victoria al Destino. Explicando las negociaciones con Italia dijo: El último discurso de Salandra contenía tres acusaciones: la primera, que el ultimátum a Serbia trastornaba el equilibrio de los Balcanes; el mundo sabe que dirigimos una declaración concreta a las potencias de que no deseábamos cambiar territorial ninguno. La afirmación de Salandra, pues, es una notoria inexactitud (aplausos). Segunda, que alteramos la escena de influencia en los Balcanes; esta es una afirmación incomprensible respecto de los Balcanes porque siempre consideramos imposible la división de esferas de influencia. Nosotros nos hemos interesado por los Balcanes íntegros y hemos reclamado la hegemonía, cualquiera que sea. La tercera: que violamos los principios porque omitimos convenir con Italia respecto de nuestro ultimátum a Serbia.

El Liceo de Costa Rica

La marcha de este establecimiento educativo es mala; su administración pésima. Los jóvenes que hoy frecuentan sus aulas ningún conocimiento adquieren y no hemos de culpar por ello al profesorado, pues casi todo él es distinguido y

LA FAMA
Herrero Hermanos

Paraguas para señoras y caballeros, acabadas de llegar. Capas, ponchos y zapatos áhulados. Últimas novedades en perfumes, lociones y brillantinas. Gran surtido de lanillas y géneros de algodón.

BARATILLO DE CALCETINES PARA HOMBRE

honorable, sino a quien regenta dicho Liceo, que no sirve para ello ni capaz es de asegurar que sus cátedras servidas de Historia y Geografía de veras impriman a sus discípulos conocimientos sólidos ni ningún estudio profundo de la materia.

Algo anormal pasa en el Liceo, que necesitamos nosotros y pedimos que se hable claro sobre los métodos allí hoy optados para la enseñanza de las diversas asignaturas. Los *chilenoides* nada aprendieron cuando se les hizo la regaña de viajar, y de ese punto de vista no puede ni debe el Sr. Dávila creerse capaz de ser Director de nuestro primer colegio de enseñanza secundaria.

Qué fué lo que obligó al Licenciado don Francisco Montero Barrantes a separarse del Liceo? Es acaso capaz el señor Dávila de creerse superior al talentosísimo Licenciado Montero Barrantes?

Nosotros algo alcanzamos a creer: que el Licenciado Montero Barrantes no les convenía allí y que las envidias en ese colegio triunfaron de esta vez.

El Licenciado Montero Barrantes, siempre altivo, siempre correcto como humilde, no pudo—lo creemos nosotros—tolerar "algunas cositas" que allí han venido sucediéndose.

Nos haría el servicio de hablar el señor Montero? Nuestras columnas las ponemos, con mucho honor, a sus órdenes.

Cabos Suelto

Teatral.—Hoy, domingo, debutará el cuadro infantil de aficionados, TAHLIA, en el Salón Teatro de La Dolorosa, del cual es representante el joven don Heliodoro Angel B., poniendo en escena la comedia "Quien mal siembra mal recoge", de C. Araujo.

El resto del programa es variado e interesante y la función se ha organizado con el objeto de recolectar fondos para los trabajos del templo.

Nuestras felicitaciones para esos niños, deseándoles la buena acogida del público.

Partimos por derecho. Según se nos ha informado, el polizonte n.º 253 injurió de palabra a una joven empleada del doctor don Rubén Castro, por que ella le rechazó un *perico* amoroso. Esto ocurrió el jueves próximo pasado, frente al gabinete de dicho doctor, y la perjudicada tiene testigos de las ofensas que el azul le profirió.

Hasta la hora no sabemos de fijo a qué Sección pertenece el irrespetuoso en cuestión, pero estamos inclinados a creer que es de la Segunda. Trasladamos esta queja al cumplido caballero Coronel Pinaud.

Se convencerá el valiente y aguerrido Coronel Monge de que somos justos?

Por la niñez enferma. A nuestras Oficinas se han acercado varios padres de familia a decirnos que supliquemos a quien corresponda se haga un gasto más en bien de la salud de los escolares enfermos; esto es, que ya que se les da diagnóstico, también se les proporcionen las medicinas.

¿Qué remedia un pobre padre de familia con saber el número y las enfermedades de su hijo, si carece de recursos para

ponerlo en cura? ¡Nada absolutamente! Todo lo contrario, la noticia lo desespera, aumentándole los sufrimientos morales.

La súplica es muy justa y digna de tomarse en cuenta.

Ultimos cables

VIENA, 27.—En el teatro S. O. en el Tirol y en algunos puntos al S. E. de Trento el enemigo comenzó a bombardear nuestras obras de defensa con gruesa artillería. Cerca de Caprile, en el valle de Cordebole, dos compañías italianas fueron aniquiladas por nuestras ametralladoras. En la frontera Corintia hicimos un bombardeo feliz. En el distrito del litoral los italianos cruzaron en varios puntos, pero algunos destacamentos del enemigo que avanzaron hasta nuestras posiciones fueron rechazados.

BERLIN, 27 (oficial).—A pesar de sus fracasos del 25 de mayo, los franceses repitieron sus tentativas de romper nuestra línea entre Vermelles y las colinas de Lorette. Trajeron fuerzas considerables para hacer el asalto en el estrecho espacio de 10 kilómetros, pero rechazadas las fuerzas asaltantes por todas partes, nos encontramos en plena posesión de nuestras posiciones. Cayó un número extraordinariamente grande de franceses que yacen frente a nuestras trincheras. Los ataques franceses posteriores se dirigieron ya tarde del día contra nuestra línea de Souchez Nouville. Al Sur de Souchez la batalla no ha terminado aún. En una expedición de exploración al Norte de Dixmude tomamos un oficial y 25 soldados belgas prisioneros. Rechazamos los avances del enemigo en las selvas de Avissons y Leprete. Llevamos a cabo con muy buen éxito un ataque aéreo a las fortificaciones del South End en el bajo Támesis. En el teatro oriental nada ha cambiado y en el S. E. un ataque de nuestras tropas al N. E. del Permyal y en la dirección de Stry progresa considerablemente.

PARIS, 17.—En el canal del Yser solamente ha habido intermitentes combates de artillería. En el sector, al Norte de Arras, el día se señaló por varias acciones de gran violencia, las cuales nos dieron el triunfo, obteniendo también un nuevo éxito en la región de Angles, donde el enemigo libró dos combates atacando, siendo dos veces repelidos y quedando nosotros dueños de las posiciones conquistadas y siendo esta vez las pérdidas de los alemanes tan considerables como las del día anterior. Más al Sur y al Este, Ablain, en un ataque vigoroso llevado a cabo por nuestras fuerzas, que habían tomado anteriormente a Careney y la mayor parte de Ablain resultó la ocupación de las trincheras alemanas en el frente del cementerio de este pueblo.

Inmediatamente después tomamos el cementerio también donde el enemigo se encontraba fuertemente organizado. En seguida avanzamos más allá del cementerio y tomamos 3 mil prisioneros, entre ellos muchos oficiales. En la región de las caballerizas de Roelincourt

se desarrolla un fuerte combate de artillería. Entre Arras y Los Vosgos el día se ha pasado en calma. Las tropas belgas anoche rechazaron dos ataques alemanes: uno al Norte y otro al Sur de Dixmude. El primero fue rechazado por un contra-ataque y el segundo detenido por el fuego de artillería. En el sector al Norte de Arras hubo dos encuentros anoche. Al Suroeste de Souchez nos apoderamos de una de las trincheras del enemigo cerca do Chateau carleulen tomando al mismo tiempo algunos prisioneros, inclusive algunos oficiales al Este de Neuville y Stvaast los alemanes avanzaron al ataque, pero fueron contenidos por nuestra artillería.

LONDRES, 27.—El Almirantazgo anuncia que un submarino enemigo torpedeó y hundió al Angestic al mando del capitán Talbot, esta mañana, mientras apoyaba al ejército en la península de Galipoli. Casi todos los oficiales y marinos se ahogaron.

LISBOA, 27.—Se anuncia oficialmente que el Presidente del Congreso ha resuelto renunciar y que el Congreso se reunirá el sábado para deliberar y tomar las medidas que más requiera la situación.

LONDRES, 27.—Murió en el hospital de Bolonia a consecuencia de las heridas que recibió en Iprés el Capitán Honorable Julián Grenfell, del 27 de los royal dragoons, hijo de Lord Desberriugh.

Telegrama

particular para la Colonia Alemana, recibido ayer en la tarde

Submarino turco hundió al crucero inglés "Triumph" de doce mil toneladas, salvándose la mayor parte de la tripulación.

Przemysl está encerrado.

Italianos fueron derrotados en algunos combates pequeños en la frontera del Trentino y Alpes Karnisches.

La autoridad moral y jurídica de "La Información"

"La Información" no quiere que el Congreso examine el presupuesto emitido como ley de *emergencia*, durante las omnímodas, para el año en curso.

"La Información" teme que la cámara suprima las *becas* en Europa que están sangrando al Tesoro Público, y se apresura a declarar que ese justo reclamo de la facultad constitucional, de votar el *presupuesto general*, que el inciso II del art. 73 de la Constitución asigna *privativamente* al Congreso, es UNA ARMA DE PROPAGANDA QUE NO DEBE DARSE A LOS DIPUTADOS...

Cómo la autoridad moral y jurídica de "La Información" resulta un desastre!

La primera se descarta por sí misma desde luego que media una *beca*—que es uno de los mendrugos que exigió el Doctor Durán para sus amigos privilegiados—que lo tiene unido al carro de su vencedor que "La Información" quiere *mantener*, aunque el obrero no coma; la segunda, por lo sacrí-

lego, la tomamos en cuenta para condenarla como una blasfemia contra la Constitución y contra la dignidad y soberanía de la Representación Nacional.

Y no puede reputarse de otro modo el peregrino parecer de "La Información" a la luz del texto citado y del artículo 110 de la misma Carta Fundamental, que dice: "Los Secretarios de Estado presentarán al Congreso cada año, dentro de los primeros quince días de sesiones ordinarias, memoria sobre el estado de sus respectivos ramos... El Secretario de Hacienda acompañará a su memoria la cuenta de gastos del año anterior y el presupuesto de los del siguiente". Precepto que *no cumplió* el Ejecutivo, adrede, ni en mayo, ni en junio, ni en julio o sea en todo el período de sesiones ordinarias del año pasado, para a título de ley de *emergencia* recetarse un presupuesto sin el control de la Cámara, en donde hoy diputados altivos, consecuentes de su deber, reclaman su examen para cumplir el mandato que la Constitución les impone.

No parece sino que los *nenes* en cuyas manos una azarosa conculcación de las instituciones públicas puso el Gobierno de la República, se complacen en tomarles el pelo al Poder Legislativo y al País, violando la Carta Fundamental en cuanto a la consecución de sus oscuros propósitos aprovecha, y declarándose *incompetentes*—a pesar de las omímodas—para verificar la contabilidad de los bancos emisores, *sin reserva*, cuando la ley y su deber a ello los obligaban, en resguardo de cuantiosos intereses confiados a la estabilidad y cumplimiento de leyes vigentes y al celo

y honradez de la Administración pública.

Podrá "La Información"—si le place—servir de *violón* a los actos irregulares del Poder Ejecutivo; pero evidentemente el País no la *desea* como *verdugo* para increpar a los Diputados que hacen honor al pueblo que representan.

Quiere U. hacer dinero?

Vendemos un automóvil frnacs para cinco personas, elegante y resistente, de la acreditada marca "Mors".

Con buena garantía damos facilidades para los pagos.

Referencias: en "El Cometa".

Compramos y vendemos

ORO AMERICANO

moneda inglesa, francesa y española.

TIPOS FAVORABLES

Compramos y vendemos letras de cambio y recibos de entregas de bananos.

Aceptamos pedidos para casas americanas.

ATMETLLA HERMANOS

TELÉFONO 447.

SAN JOSÉ

CHICLETS

No es una medicina, en el verdadero sentido de la palabra pero, previene indigestión, dispepsia y desórdenes del estómago. Ante todo, son estrictamente antisépticas. Concentre su mente en su trabajo, mascando CHICLETS.

APARTADO 1000, SAN JOSÉ

Envíe U. a hacer todos sus trabajos de imprenta a LA CRIOLLA, frente a los Juzgados.

LIBRERIA, PAPELERIA, ENCUADERNACION, TRABAJOS DE IMPRENTA DE TODAS CLASES

LECTURA BARATA

JAIME TORMO

ESQUINA FRENTE AL CORREO — APARTADO 439 — TELÉFONO 664

Gran selección de obras de los más célebres autores antiguos y modernos—Útiles para oficinas y escuelas—Objetos para regalos

SUSCRICIONES A REVISTAS Y PERIÓDICOS EXTRANJEROS

Haré venir cualquier obra que se me recomiende, si no la tengo en casa.

ARTÍCULOS FOTOGRAFICOS "ANSKO" Y "CYKO"

MENTHOLATUM



Curación rápida y segura de catarro, croup, garganta, oídos, ojos, dolor de cabeza, de muelas, reumatismo, neuralgia, picaduras, quemaduras e inflamaciones.

Para señoras no tiene rival.

Se dan muestras Gratis UNICOS AGENTES PRECIO 0-80

LA NUEVA BOTICA DE SAN JOSE

de Mariano Jiménez R.

(Viene de la 1ª página)

despedidos por incompetentes; pero este argumento no viene a ser sino el mentis más ridículo, porque si esos empleados no hubieran sido competentes no los hubieran admitido en los puestos en que se encontraban. El hecho es que hay que hacer campo para los americanos.

Y por estas acciones del señor W. E. Mullins para con los ticos, el señor cronista de "La Información" le llama el macho costarricense!

Conozco aquí un empleado de la United Fruit & Co., americano él, ferviente adorador del dios Baco y que muy a menudo llega a formar escándalos que no los cito aquí sino para demostrar que si ese empleado fuera un tico, ya lo hubiera mandado la Compañía a su casa, y las autoridades a la cárcel; pero como es macho...!!!

Tiene la United, o mejo dicho, el macho costarricense, un cuerpo de policía de investigación, o espías (no sé cómo le llaman) del que es jefe un señor digno de ese puesto, don W. L. Merrill, quien desempeña su papel a maravilla, y el Gobierno ha investido a dicho señor con carácter de autoridad, pues hace y deshace a su antojo aquí en La Línea. ¿Me creerán?

¿HE AQUÍ LA VERDADERA CRISIS DE ESTA ZONA!

¿La Compañía con autoridad! Habráse visto lo bueno que el Gobierno con la Compañía?

¿Será la guerra europea o será la United, apoyada por el Gobierno, la causante de tal crisis?

Ahora daré algunos datos sobre la situación de los finqueros particulares de bananos en La Estrella. Allá van los que hasta ahora he podido conseguir.

El señor Zoilo Rodríguez tiene una finca de bananos en aquella zona, y como tiene contratistas y muchos peones fuese al comisariato de Pulpo, digo, de la United Fruit, a comprar mercaderías por valor de quinientos colones para el gasto de su gente; el empleado de la Compañía, una vez que comprendió para dónde iban las mercaderías que pretendía comprar el señor Rodríguez, rehusó venderlas, y el señor Rodríguez, después de mil súplicas y explicaciones, tuvo que ir a conseguir comprobantes para demostrar que las mercaderías que él trataba de comprar no eran para establecer ningún comisariato sino simplemente para el gasto de su finca. Si el señor Rodríguez no hubiera podido conseguir los tales comprobantes, no hubiera podido conseguir la mercadería a su destino.

Porque, hay que tener entendido que el macho costarricense no quisiera que nadie tuviera establecimientos, sino sólo la United Fruit Co.

¿Y ante esta actitud despótica del macho costarricense, el Gobierno calla y calla también "La Información"?

¿Por qué? ¿Qué motiva ese silencio? ¿Es que somos esclavos de la odiosa Compañía, o es que el Gobierno es uno de los tenedores de acciones de ese repugnante trust? Y si el Gobierno no tiene interés con los de la Compañía, ¿por qué no cumple con su deber poniendo coto a esos desbordantes abusos del macho costarricense, como le llama el cronista de "La Información"? ¿O será, como dije en uno de mis anteriores artículos,— que Mr. Mullins tiene algún poder mágico para hacer pasar inadvertidas del Gobierno, y de los que pueden interrumpirle, las faenas devastadoras de nuestros derechos?

FREDRIC GONMIER.

Se necesita

un motor de dos caballos de fuerza con su correspondiente reostato.

Informarán en esta oficina.

GERARDO MATAMOROS E HIJOS

Mecánicos, Herreros, Fundidores y Electricistas

Ejecutan trabajos en lo concerniente a estos ramos ofreciendo esmero en la obra de mano y equidad en los precios.

Torneado de Bolas de Billar

GERARDO MATAMOROS.—GERARDO MATAMOROS HIJO
GONZALO MATAMOROS MONTEALEGRE
San José, calle 9ª Sur, a 300 varas de la Soledad.

Empresa de carretones de Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas, carretones y toda clase de vehículos para el transporte de mercaderías y materiales de todas clases de la Aduana, de las Estaciones del Ferrocarril del Atlántico y del Pacífico y de cualquier lugar a otro de la ciudad.

Por grandes e incómodos que sean los bultos se compromete a trasladarlos y responder del fiel cumplimiento.

Dirección: Apartado 253, o la Aduana Principal.
San José mayo de 1915.

COLEGIO EVANS

Para varones internos y externos

San José.—Costa Rica

E. M. EVANS + LUCAS R. CHACÓN

Exprofesor de inglés del Liceo de C. R.
Director General

Profesor graduado en Santiago de Chile,
Director Técnico

Cien varas al Norte del Parque Nacional

Único Colegio en Costa Rica cuyo idioma oficial es el inglés. Educación moral la más intensa. Cultura social la más exquisita. Desarrollo físico el más completo. Amplia y sólida instrucción, de acuerdo con los programas de las escuelas y colegios oficiales.

Enseñanza primaria y secundaria

Educación infantil sistema Montessori, reconocido como el más perfecto en la Pedagogía moderna.

Academia nocturna de idiomas y comercio

En el internado los alumnos reciben todas las atenciones y cuidados del hogar.

AVISO

Habiéndome retirado del servicio de las cocinas eléctricas tengo el gusto de ofrecer al público mis servicios profesionales en lo que se refiere a electricidad.

Para órdenes dirigirse al taller de don Nicanor Valverde, al lado de La Cabaña y en el Hotel Castilla.

JOSE MANUEL RIVERA

DULCE—DULCE

Se compra dulce puesto en Puente Piedra. — Grecia.

Finca que fué de don Alberto Pinto.

 Se paga buen precio

M. VICTORIA Co.

CARPINTERIA

de Joaquín Chaves Sáenz

BAJOS DE "EL BALCON DE EUROPA"

TRABAJOS GARANTIZADOS

PUNTUALIDAD Y ESMERO

PRECIOS REDUCIDOS

SE COMPRA DULCE

Hasta nuevo aviso, compramos dulce a razón de cuatro colones quintal, al contado, puesto en nuestra bodegas de esta ciudad

El dulce debe ser de buena calidad en marquetas o tapas.

San José, 22 de febrero de 1915.

LINDO BROTHERS,

SAN JOSÉ

DINERO POR CAFE

En las mejores condiciones PARA EL AGRICULTOR se adelanta dinero por café de la próxima cosecha.

En caso de que usted le interese el negocio, entiéndase en el almacén de los señores Juan Knorr Hijos, de esta ciudad, con

MAXIMO CHAVES

CREMA VIRGINIA

La mejor crema para mantener el cutis radiante de belleza, sin pecas ni manchas, conservándolo fresco y sano.

De venta en la botica de

BALMA Y CORVETTI

UNDERWOOD

La mejor máquina de escribir del mundo. Victoriosa en todas partes. Surtido completo.

AGENTES Y VENEDORES:

PIZA e HIJOS

Agencia General en San José: Calle Central N., frente a los señores Koberg & Echandi.

GRAN HOTEL

de JUAN ALEMAN

(50 VARAS AL ESTE DEL PARQUE NACIONAL)

Servicio esmerado hasta las once de la noche.—Comidas desde 10 céntimos hasta un colón.—Camas con mucho aseo y buen trato para todos los pasajeros.

¡¡AGUDID SIN PERDIDA DE TIEMPO!!

ALMACIGO DE CAFE

DE

UN AÑO GARANTIZADO

DE NO TENER RIEGO DE VERANO

EN MAGNIFICAS CONDICIONES

Vende en Tres Ríos

SAMUEL PIZA

IMP. LA CRIOLLA